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越雷池

49岁的葛西纪明， 终于盼

不来自己的第九次冬奥会了 。

日本跳台滑雪队宣布了北京冬

奥会名单，葛西无缘入选。

对于绝大多数国内民众 ，

跳台滑雪是一个十分陌生的体

育项目。 中国雪上运动的基础

还不够厚实， 跳台滑雪也非优

先开展的选项， 专业选手数量

极少，也鲜有相关比赛；而跳台滑

雪又是一项普通人 （哪怕是业余

滑雪高手） 难以摸到入门门槛的

项目，并且极度依赖场地设施。 以

上种种， 令中国体育迷错过结识

跳台滑雪的机会。

如果有幸现场观摩冬奥会 ，

你会发现， 跳台滑雪可能是冬奥

会乃至整个奥林匹克世界中最特

别的项目———选手们从垂直高度

超过百米的跳台跃出， 纵向飞跃

亦超过百米， 他们是最接近飞行

的奥林匹克选手。 高耸的大跳台

就是为这群飞翔者搭起的舞台 ，

也是每届冬奥会的灯塔， 指引渺

小的人类逾越伟大。

这项运动需要选手拥有过人

的勇气、体力与技巧，这也恰恰体

现了葛西纪明的特殊。 第一次知

道他，是2014年的索契，这位41岁

的日本人第七次参加冬奥会 ，并

取得一银一铜；2018年的平昌，45

岁的葛西纪明成为历史上第一位

八次出战冬奥会的选手。 单单八

届奥运会经历已足够伟大， 更况

且葛西纪明从事的是如此一项对

高龄者极不友好的项目。

我对他充满了好奇，是什么样

的动力让他成为一位飞翔者，并将

这份充满风险与刺激的职业生涯

延续了30年。 在平昌冬奥会前一

年，我往返花了九个多小时，去探

访葛西的家乡北海道下川町，这里

先后走出三位冬奥会跳台滑雪选

手。 在零下30摄氏度的环境里，那

是一座被白雪覆盖的死气沉沉的

小镇。 镇里的一切生气，都与跳台

滑雪挂上些关系。 逃离那里，恐怕

只有跳出去这一条路了吧。

探究下去，葛西纪明其实只是

一位凡人，如果没有跳台，没有体

育，他的平凡人生里写满不幸———

父亲因病失去劳动力，母亲因恶徒

纵火而重伤身亡，妹妹16岁就患上

再生性不良性贫血……我曾揣

测，当葛西站上高高的大跳台时，

是不是会把这些负面情绪从心里

统统抹去。 但我错了，他在内心里

装满对家人的情感。 葛西带着母

亲的亲笔信（相当于遗书）参加了

三届奥运会； 送给父亲一台笔记

本电脑， 希望他能收看自己奥运

会比赛的直播； 索契夺得大跳台

银牌的当晚电话女友求婚：“心里

只有你一个人，我们结婚吧！ ”平

昌奥运会的看台上， 他的家庭第

一次到场为他鼓劲———妻子 、女

儿与姐姐。

这些片段组成了葛西纪明 ，

他既是一位伟大的运动员， 亦是

一位如你我一样的凡人。 逾越伟

大，并不需要脱离平凡。 这或许也

是体育打动人之处。

自说自画

●中超、 中甲联赛业已收

官，只留下一条小尾巴，那即是

两支中超球队大连人队、 青岛

队与两支中甲球队成都蓉城

队、浙江队的超甲附加赛。 今天

下午这两场生死之战就可以揭

晓谜底。 由此没有了“内战”的

干扰， 国足可以一门心思地备

战“外战”了。 在亚洲12强赛B组

中，国足的前6场比赛中是1胜2

平3负，暂居小组第五位。 赢下

的唯一的胜局是对阵越南队 。

国足将于本月 27日对阵日本

队，2月1日对阵越南队，都是客

场。 日本队在小组赛开局时一

度状态低迷， 后来逐步追赶上

来，已经居于小组第二了。 国足

能胜、能平日本队吗？ 对此大家

就不必大泼冷水了。 毕竟国足

是换了新帅李霄鹏， 当下又正

在重组新一期国足球队， 何况

还是在新年伊始的好日子里 ，我

看大家还是拍拍手、鼓鼓劲吧。 天

寒地冻中送送温度是应该的。

●近来关于新一期国足调兵

遣将的消息林林总总。 有说新国

足教练组有近 10位资深宿将参

与，其中有孙继海、于根伟、邵佳

一、 陈洋、 郑智等元老级球星加

盟。 新帅李霄鹏将征召50至60名

球员参加集训。 球队的每个位置

上都有2、3、4个人选参加正选的

角逐。 以老带新，以新促老。 集训

球员将分成三四队以实战练兵 、

分出高下。 这也就是要聘请多位

元老来管理、选拔球员的道理了。

这样一看， 这一次国足新春大集

训是有点大比武的味道了。 真枪

实弹，刺刀见红。 只要避免在对抗

中出现新的伤病就顺当了。 国足

已经在上海集中，即将投入训练，

希望能够产生出一支实力更强更

优的新国足。

●李霄鹏大比武式的集训实

际上是对于上一期国足里 “任人

唯亲”现象的拨乱反正。 在李铁任

期中有不少队员以“家中有事”而

告退国足， 其实是对主帅用人不

当的静默抗争。 以前要进国家队

得送钱送礼。 此后要进国家队，钱

财是不敢送取了， 但还得要送情

表忠。 因此球队每个位置中能够

出战的往往不是国内的最佳球

员，只是主帅所喜欢宠爱的人选。

掌印的土帅还会把在联赛中的恩

怨夹带进国足的组建， 这也不是

什么秘密了。 李霄鹏山东大汉，不

善于言辞。 不必听其言，只需观其

行就可以了。 他的将广兵足式集

训不错的。 就此一点，要为他点赞

一记。 月底月初便见分晓。

新国足期待啥

CBA中的
辽宁籍教头

CBA与中超一样引进了大

量的外援和外教 ， 不同的是

CBA中外教的比例一直远低于

中超外教的比例， 尤其这几年

更是如此， 本赛季名次靠前的

球队都是本土教练执教。

在历届CBA本土教练中数量

最多的当属辽宁籍教练， 而辽宁

籍教练中数蒋兴权、 李春江和郭

士强最为突出。

本赛季辽宁籍教头执教的球

队表现抢眼， 上海大鲨鱼面貌焕

然一新，成绩直线上升，这与李春

江执教能力有直接的因果关系。

浙江稠州本赛季成绩很稳

定，球队比以前更加成熟，年仅39

岁的辽宁籍教头刘维伟属于少壮

派中的佼佼者。

兵强马壮的辽宁队在36岁的

杨鸣带领下渐入佳境，已被认为是

最具冠军相的球队。辽宁队人员充

沛， 主力与替补阵容水平难分伯

仲，12员战将能走马灯似的轮番出

击是其他所有球队所不能。

如今在CBA中既执教过的球

队拿过CBA总冠军又担任过国家

男篮主教练的只有郭士强和杜锋

两位。 把广州队从中下游改造成

CBA的黑马全是郭士强的能耐 ，

34岁就担任过国家男篮主教练的

郭士强在上赛季硬生生地把这支

弱队打进季后赛， 本赛季广州队

开始逞强， 把有实力打进季后赛

的球队搅局得有点混沌。

辽宁籍在CBA当教头的还有

曾担任过国奥男篮主教练，现在青

岛执教的吴庆龙，刚出任天津男篮

任助教的张庆鹏也是辽宁人，张庆

鹏很有可能搏上位担任主教练。

随着CBA的热度持续上升 ，

辽宁籍篮球教练的受关注度越来

越高，在铁打的各俱乐部营盘里都

有过流水的辽宁籍教头和运动员。

逾越伟大

国足大比武

新一届国足昨天正式在上

海竖旗，除了上海海港队、山东

泰山队的16名球员以及四名归

化球员和两名效力于海外的球

员之外， 其他近30人已经在下

午全部按照要求的截止时间之

前赶到国家队报到， 明天下午

将展开第一次训练。 尽管所有

人都很清楚， 这次新国足竖旗

后所面临的就是春节期间的两

场12强赛，但是，目前这支新国

足从教练到球员如此庞大的人

员，史上罕见。 那么，这支新国

足究竟会给我们带来什么？

坦率地说， 中国足协在公

布本期集训的52人名单之后 ，

外界对这次国足的做法就已经

展开了热议， 几乎中超联赛的

本土主教练、 中方教练组长或

中方助教， 能够叫上的全部都

到齐了。 而球员方面，现在的中

国本土球员中， 具备代表国家

队出场实力与水平的， 其实也

就那么几位。 但是，15人的助理

教练团队和52名球员， 就算是

一种全新的方式？ 这么多教练

各有各的主张， 且很多都是各

地方俱乐部队中的主教练 ，如

何将国家队统一到一个技战术

指导思想上并在赛前的训练中

付诸实施？ 这恐怕就是引起争

议的核心所在。

其次，从球员的角度来说，

真正可以参加比赛的， 恐怕也

就是那么几张面孔。 而且，正常

情况下，一支球队二十五六人、

二十六七人左右就足矣， 而且

也可以展开正常的训练。 如今

却不得不至少一分为二。 那么，

分组如何分？磨合如何展开？这

又是外界感兴趣的焦点问题。

当然，核心还是在于：从国

家队展开集中到1月27日参加

客场对阵日本队的比赛， 前后

也就只有两周到半个月的时

间，作为主教练，李霄鹏迄今为

止尚未将自己的技战术思想与

球员有过系统交流与介绍 ，原

本应该是利用这有限的时间进

行整合，加快磨合的节奏。 但如

今却要面对50多名球员。 而且，

这么多人， 不管是教练还是球

员，届时选谁不选谁？ 又是一件

费神费心之事。 而所有这些麻

烦原本是可以避免的。

类似这样的“选秀”大会不

是不可以搞， 但时机是否合适？

假设在打完与越南队的比赛之

后， 在2月底、3月份备战12强赛

最后两轮比赛之时，再展开这样

的“选秀”大会是否更合适？ 当

然，有一点是肯定的，这样的方

式并不是中国足协所愿，而是因

为更高一级管理部门有要求。于

是，中国足球或者说中国国家队

也就会越来越令人看不懂。反正

谁“搞”不是“搞”？反正结果都是

一样的，都是出不了线！

中超和中甲附加赛的第二轮

也就是大结局会在今天下午上

演。 但在这一轮比赛之前，中国足

协却开出了过去一年来最重的一

张大罚单。

在这个人人都有手机的时

代，即便没有观众入场，在比赛结

束一瞬间发生的画面还是通过网

络被很多球迷所看到。 当时的场

面确实比较混乱， 主裁判在退场

的时候遇到了阻挡和攻击。

在第一时间， 中国足协公布

了对大连人教练组赛后围堵裁判

一事的处罚结果。

被停止入场的包括了俱乐部

的一些官员， 停赛时间从五场六

场到八场不等。

在球员层面，对大连人职业足

球俱乐部队31号球员郑龙予以停

赛六场，罚款人民币6万元。最重的

一张罚单是一年停赛，被罚的对象

是对大连人职业足球俱乐部队37

号球员杨浩宇， 不仅停赛12个月，

另外还罚款人民币20万元。

没想到整个这个赛季的中

超， 在裁判方面基本一直波澜不

惊， 但在最后， 却曝出一个大新

闻。

中超中甲的附加赛还不像之

前保级组的比赛，保级组的比赛，

哪怕你到最后掉队， 仍然可以在

附加赛中顺利完成保级。 但是附

加赛的比赛， 基本上就是场场决

战了，两场比赛 ，第一场，大连人

被成都1比1逼平。 这个结果肯定

是大连人不想看到的， 大连人队

也许从一开始就没有完全做好保

级甚至打附加赛的准备， 种种心

态和压力， 也为这一次的爆发埋

下了伏笔。

不管什么原因， 我们还是希

望中国足球类似这样的罚单越少

越好，类似这样的比赛场的风波，

也是越少越好。

重磅罚单
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